そのための多価イオン源の開発 オン原子物理学の研究、



中村 信行

で電子を奪おうとすることから

多価イオン源の開発 質に関するさまざまな事象を原子 多価イオンの物理学的な研究 物理学的観点から解明したいと考 当研究室では、多価イオンの本 あわせて多価イオン生成装置

を奪って不安定な状態にしたもの 電子で成り立っている。この電子 の物質とぶつかったとき、強い力 が多価イオンだ。多価イオンは他 原子は原子核とそれを取り巻く

> も知れないと言われている。 限界を超えてしまうことがあるか といわれる量子電磁力学でも適応 在物理学における最も正確な理論 未だに分からない部分が多く、 ある。この多価イオンに関しては 電子の掃除機だと言われることが 電子を吸い取るブラックホール、 現

よって太陽で何が起こっているか 多価イオンの性質を学ぶことに がある。多価イオンは地球上では を理解できるようになる。そのた 自然に存在する。このことから、 自然には存在しないが、太陽など 台や核融合研究施設との共同研究 宙にある高温の場所では、ごく ユニークな研究としては、天文 宇宙物理学の研究機関では多

の開発を行っている。

に多価イオンが重要な鍵の1つを る。 ながりを持ち、相互にさまざまな 台や核融合研究施設とは密接なつ 握っている。このことから、天文 いう高温下で発電を実現するため また地球上でも、核融合実験炉と 価イオンの情報が不可欠なのだ ンの特性について研究を行ってい タをやり取りして、多価イオ

こで次世代では、プラズマ中で発 利用した光源が第1の候補となっ 光する多価イオンの極端紫外光を 長の短い光源が必要になった。そ み、加工精度を上げるにはより波 る。リソグラフィは高集積化が進 て利用する研究が進められてい さらに、多価イオンの応用とし 次世代リソグラフィ光源とし

> が違うので、それらを制御するこ ことが魅力の1つだ。 とで望みの波長の光を取り出せる 出す電子の数によって発光の仕方 ている。多価イオンは元素や取り

E B T トラップ) (電子ビームイオン

この装置は、

どのような元素で

究や応用に都合が悪いことが多 速で運動している多価イオンは研 きるが、装置も大型になる上、高 多価イオンを発生させることがで 核融合実験炉のプラズマなどでも た高速イオンを薄膜に当てたり、 多価イオンの実験を行うために 専用の実験装置が必要とな 大きな加速器を使って加速し

中村は、世界最大規模・最高性能 997年、 大谷教授とともに

多価イオン、原子物理、宇宙物理、 量子電磁力学、天文学、核融合、電 子ビーム、Tokyo-EBIT、CoBIT、 EBIT (電子ビームイオントラップ)

レーザー新世代研究センター メンバー 中村 信行 准教授 原子衝突研究協会、 所属学 日本物理学会 n_nakamu@ils.uec.ac.jp E-mail Tokyo-EBIT (高エネルギー電子 ビームイオントラップ)、 研究設備 CoBIT (小型電子ビームイオン) ラップ)

した。 kyo-EBITを電通大レ の多価イオン生成装置であるT 新世代研究センター内に製作

かる。 О ながら、高さを約6分の1の50 はかなりのランニングコストがか が使われていて、 ルを冷却するために液体ヘリウ 型の装置であるほか、超伝導コイ であるが、高さが3mを超える大 EBITは高性能な多価イオン源 る。このように、 の高い多価イオン研究が可能とな すことができることから、自由度 も望みの価数として自由に取り出 そこで当研究室は、 - EBITの基本構造を保ち 稼働するために Т о к у о Т 0

実験装置の開発にも力を注いでい えている。このように、当研究室 ン実験をするには充分な機能を備 度の鉄多価イオンなどを作れる性 陽大気に多く存在する10~20価程 には制限があるものの、例えば太 に小型化したCoBIT(コビッ では多価イオンの研究を行う一方 能を持っており、一般の多価イオ ト)を製作した。利用できる価数 効率よくイオンを発生させる

BITを開発 で蓄積したノウハウを生かし okyo-EB-Tの開発 小型の多価イオン源Co

当てて電子をはがしていくとい 場によって圧縮した電子ビー た。トラップしたイオンに対し磁 究室で全設計と組み立てを行っ の多価イオン源CoBITも当研 製作に大いに役立っている。小型 蓄積され、 とでさまざまな知見やノウハウが 当研究室ではこれまでに、 - EBITを製作したこ 新しい多価イオン源の ムを

EBITの機

使わない低ランニングコストを実 (きょうたい)と、液体ヘリウムを 必要としないコンパクトな筐体 る。これにより、大きな実験室を るなど新しい技術も取り入れてい 能を凝縮しつつ、磁場を生み出す コイルには高温超伝導線を利用す

ので、当研究室の大きなアドバン

Tは本格的な機能を持ちながら、 極的に進めていきたい。CoB 可欠な、多価イオン源の開発も積

る装置は日本には他に存在しない

ンを取り出したり分光したりでき

要とせずに自由度の高い多価イオ る。しかも、大規模な実験室を必

そして、多価イオンの研究に不

よりも高効率な測定が可能であ 価数を持った多価イオンには、T 究などで特に重要である中程度の 合研究施設のプラズマ原子過程研 が、天文台での宇宙物理学や核融 生成しうる価数には制限がある Т о к у о EBITを利用する EBITに比べ

> オン研究を盛り上げたい ン発生装置を開発し、多価イ

当研究室が追究してきた課題

より小型で高性能な多価イオ

関するノウハウと研究成果を使っ 持っている多価イオン源の開発に

共同研究を行う企業があれ

きると考えている。

当研究室の

成功したと言えるが、まだ改良で 小型化を実現したという意味では

引き続きこの課題の解明に努力し とは言えない。そのため、今後も だまだ当初の目的を達成している 「多価イオンの本質の解明」は、ま

多価イオン発生装置ができること

うになるだろう。

小型で高性能な

より多く取り出すこともできるよ ることも、より高価数のイオンを ば、多価イオン源をより小型にす

Tokyo-EBIT (高エネルギー電子ビームイオントラップ)





CoBIT(小型電子ビームイオントラップ)

う。このように当研究室では、

多

れ、さらに応用分野も広がるだろ ようになり、新たな発見も生ま

価イオン源の開発で、

多価イオン

る研究が今以上に盛んに行われる

そうすれば、多価イオンに関す

と拡大していくはずだ。

や分析のために利用できるように うになるほか、企業でも製品開発 オン源を持ち込んで利用できるよ で、さまざまな研究施設に多価イ

なり、利用範囲や応用領域がもっ

189 OPAL RING

をより身近なものにしていきたい

と考えている

環

エネルギー